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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Incluyen video en pesquisa sobre caso de Ministra 
La Fiscalía de la CDMX analiza la grabación en la que el abogado mencionado en el plagio de 
tesis firma unas hojas junto al notario; la UNAM despide a asesora de los proyectos 

 
La UNAM cesa a profesora; Ministra sigue 
Exdocente buscará amparo 

 
Pierden por huachicol $22 millones diarios 
Sube 70 por ciento el robo de combustible en un año 

 
Si Lozoya va a juicio y pierde, GFR exigirá al clan más de 20 mdd 
Corrupción. El ex Director de Pemex ha ofrecido 10.7 mdd como reparación del daño por temas 
Odebrecht y Agronitrogenados para frenar procesos contra él y su familia 

 
El juicio a García Luna debe destapar todo: AMLO 
“¿Dónde pararon los sobornos?” 

 
Ven sin suficiente madurez Junta de Banxico 
Analistas. Poca experiencia puede afectar la confianza en el Banco Central 

 
Sacar operaciones de carga del AICM, tendrá un impacto limitado de 3.3% 
Movilización de pasajeros representó 96.7% del total en 2022 

 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

El juicio debe revelar si Calderón y agentes de EU sabían de los 
ilícitos de García Luna 
https://www.jornada.com.mx/2023/01/19/politica/004n1pol 
El juicio que se lleva a cabo en Nueva York en contra del ex secretario de 
Seguridad Pública Genaro García Luna deberá arrojar información del nivel 
de involucramiento que pudieron tener los agentes o autoridades de 
Estados Unidos, sostuvo ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador, 
quien cuestionó: ¿Cómo esta doble vida? Por un lado, se le premia y, por 
otro, él tiene una relación de protección a la delincuencia organizada. ¡Y de 
qué manera no se enteran! Ahora sí que nadie se enteró, hasta que de 
repente lo detienen y viene la acusación. El mandatario consideró que en 
este proceso, que ya dura tres años desde la aprehensión de García Luna en 
Estados Unidos, la fiscalía deberá aportar las pruebas correspondientes. 
¿Cómo van a tener a una persona tres años detenida y va a juicio y no tienen 
pruebas? Sería un fiasco. Más que eso, una injusticia, pero sí han 
transcurrido tres años y se habla de muchísimos testigos. García Luna está 
acusado de recibir sobornos para proteger al cártel de Sinaloa, vincularse 
con delincuencia organizada y mentir a la autoridad judicial. 
 
Los 3 posibles escenarios del juicio de Genaro García Luna en 
EU... y Calderón, según AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/los-3-posibles-escenarios-del-juicio-de-genaro-
garcia-luna-en-eu-y-calderon-segun-amlo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador opinó tres posibles escenarios 
que tendrá el juicio en Estados Unidos de Genaro García Luna, exsecretario 
de Seguridad con Felipe Calderón. En su conferencia mañanera de este 
miércoles en Palacio Nacional, López Obrador expresó que es de dominio 
público que su gobierno tiene diferencias con los expresidentes Felipe 
Calderón Hinojosa y Vicente Fox Quesada, pero el caso de Calderón lo 
calificó como "lamentable".  
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"Con esto de García Luna hay solo tres posibilidades: una es que García Luna 
sea inocente y que Calderón no tiene por qué preocuparse, y no solo hablo 
de la responsabilidad ante la autoridad, sino lo que implica en la conciencia 
de cada quién, esa es una posibilidad, que sea inocente y que se hayan 
equivocado o hayan actuado mal los que lo están juzgando", manifestó el 
presidente López Obrador. Como segunda hipótesis, López Obrador 
mencionó que existe la posibilidad que García Luna no sea inocente y que 
Calderón no esté involucrado; no obstante, señaló que el exfuncionario se 
convirtió en un hombre cercano "y de toda la confianza" del expresidente 
panista, pero este "no se enteró". 
 
Ratifican a Omar Mejía Castelazo como subgobernador del 
BdeM  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/18/politica/ratifican-a-omar-mejia-castelazo-
como-subgobernador-del-bdem/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
Ciudad de México. - La Comisión Permanente del Congreso ratificó esta 
tarde la designación de Omar Mejía Castelazo como sub gobernador del 
Banco de México, quien después de la votación rindió protesta del cargo. 
La ratificación del nombramiento presidencial tuvo 24 votos en favor de 
Morena y sus aliados, así como de PES y MC, a quienes se sumaron dos 
senadores del PRI y un senador del PRD. En tanto, 10 legisladores de PAN, 
PRD y PRI votaron en abstención y, por su lado, el senador Emilio Álvarez 
Icaza lo hizo en contra. Las bancadas de PRI y PRD se dividieron en la 
votación. El coordinador de los senadores priístas, Miguel Ángel Osorio 
Chong, y la senadora Beatriz Paredes Rangel, votaron en favor; el perredista 
Miguel Ángel Mancera, también. En contraste, las diputadas priístas Sue 
Ellen Bernal Bolnik, Jaqueline Hinojosa y Sayonara Vargas Rodríguez, 
votaron en abstención, al igual que la perredista Elizabeth Pérez Valdez. Seis 
diputados y senadores del PAN votaron en bloque en abstención. 
 
Abren plenarias de Morena a 'corcholatas' presidenciales  
https://www.reforma.com/abren-plenarias-de-morena-a-corcholatas-
presidenciales/ar2538117?v=4 
En un nuevo momento de su relación con Morena, el coordinador 
parlamentario Ricardo Monreal propuso a su bancada abrir su reunión  
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plenaria a los aspirantes presidenciales de Morena. Sería la primera ocasión 
en que la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, se reuniría con los 
senadores morenistas de manera formal en su condición de gobernante, así 
como con el Canciller Marcelo Ebrard y el Secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López. De ser aprobado por la bancada, dicho encuentro se llevaría 
a cabo el 31 de enero, previo al inicio del periodo de sesiones el 1 de febrero. 
El líder de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, celebró, en entrevista, la 
decisión del partido de incluirlo en la lista de aspirantes presidenciales y 
aunque todavía no ha recibido ninguna invitación para acudir a algún 
estado, admitió que hay un cambio en las condiciones de la contienda 
interna. "He visto algunas declaraciones de Gobernadores, donde han 
asumido esta posición política del partido en respetar a los cuatro; incluso 
hoy escuché un pronunciamiento de la Jefa de Gobierno de la Ciudad de 
México, en el sentido de que se me invitaría a plantear nuestra propuesta, 
es un gesto correcto y que reconozco. También hoy escuché que el 
coordinador del grupo parlamentario, Ignacio Mier, nos invitaría a los cuatro 
a la plenaria de la Cámara de Diputados. 
 
Si Lozoya va a juicio y pierde, FGR exigirá más de 20 mdd  
https://www.milenio.com/policia/lozoya-juicio-pierde-fgr-exigira-20-mdd 
De no llegar a un acuerdo con el gobierno de Andrés Manuel López Obrador 
e ir a juicio por los casos de corrupción de Agronitrogenados y Odebrecht, 
Emilio Lozoya Austin puede llegar a pagar hasta el doble de dinero que 
ahora ofrece como reparación del daño, a cambio de que se suspendan 
estos dos procesos penales en su contra y de su familia, pero, sobre todo, 
para que pueda ser liberado del Reclusorio Norte.  
Desde el año pasado, el ex director de Petróleos Mexicanos (Pemex) aceptó 
pagar los más de 10 millones 700 mil dólares que estipularon las autoridades 
como reparación del daño y que corresponden a 7 millones 385 mil dólares 
por los sobornos de la constructora brasileña Odebrecht; mientras que los 
restantes 3 millones 400 mil dólares son por la compra venta de la planta de 
chatarra de Agronitrogenados. 
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Sin embargo, López Obrador consideró insuficiente dicho monto, por lo que 
se echó para atrás este preacuerdo que se tenía entre la familia Lozoya 
Austin y autoridades federales, el cual incluía el pago en plazos, caso similar 
a lo que ocurrió con Alonso Ancira, presidente del Consejo de 
Administración de Altos Hornos de México. 
 
Aerolíneas piden un año para mover carga fuera del AICM  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/aerolineas-piden-un-ano-para-mover-carga-fuera-
del-aicm/1565212 
El sector aéreo requiere mínimo de 360 días naturales para concretar la 
migración de la carga a otras terminales fuera del Aeropuerto Internacional 
de la Ciudad de México (AICM) pues el plazo de 90 días que propone el 
Ejecutivo es inalcanzable y pondría en riesgo la seguridad de esas 
operaciones, advirtió la Cámara Nacional de Aerotransportes (Canaero). 
“Vemos con preocupación los impactos económicos y sociales que esta 
decisión ocasionará a la industria de carga aérea en México. El trasladar el 
servicio exclusivo de carga a otras terminales de manera apresurada 
afectará de manera significativa el correcto funcionamiento de la cadena de 
suministro, mermando la competitividad de nuestra industria e 
impactando cientos de empleos directos e indirectos que las operaciones 
de carga en el AICM generan”, indicó el organismo que tiene entre sus 
agremiados a empresas como Aeroméxico CArgo, DHL, FedEx, LATAM, Mas, 
UPS, Aerounion, Estafeta, Air Canadá, ANA, entre otras. 
 
Incluyen video en pesquisa sobre caso de tesis de ministra  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fiscalia-analiza-video-en-el-plagio-de-tesis 
En el expediente de investigación de la Fiscalía General de Justicia de la 
Ciudad de México (FGJCDMX) sobre el plagio de la tesis de la ministra 
Yasmín Esquivel Mossa se incluyó un video en el que aparecen el titular de 
la Notaría 121 de la Ciudad de México, Amando Mastachi Aguario, y el 
exalumno de Derecho de la UNAM, Édgar Ulises Báez Gutiérrez. 
En el video, al cual tuvo acceso EL UNIVERSAL, Mastachi Aguario da fe de 
que Báez Gutiérrez firma frente a él diversas cuartillas. 
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El pasado jueves 12 de enero, Mastachi Aguario, en un comunicado, rechazó 
avalar el contenido del documento en el que el abogado Báez Gutiérrez 
presuntamente declaró que tomó “varias referencias y texto” de la tesis de 
Esquivel Mossa, quien en diciembre lo presentó como prueba de que ella no 
copió el texto de titulación denominado Inoperancia de los Sindicatos en los 
Trabajadores de Confianza del Artículo 123 Apartado A.  
Aclaró que a petición por escrito y no por iniciativa propia atendió una 
diligencia dentro del marco legal en el domicilio de quien se identificó como 
Édgar Ulises Báez Gutiérrez, el pasado 29 de diciembre de 2022. 
 
La UNAM cesa a profesora; ministra sigue; exdocente buscará 
amparo  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/la-unam-cesa-a-profesora-ministra-sigue-
exdocente-buscara-amparo/1565245 
La UNAM rescindió el contrato de trabajo de la profesora Martha Rodríguez 
Ortiz, asesora de tesis de la ministra Yasmín Esquivel —acusada de plagio, 
luego de que la docente admitiera haber compartido el proyecto de tesis de 
ésta con otros alumnos. La Universidad Nacional Autónoma de México 
consideró que Rodríguez Ortiz incurrió en causas graves de responsabilidad 
y faltó a la probidad y a la honradez durante el desempeño de sus labores 
como académica y directora de tesis, por lo que suspendió la relación de 
trabajo con ella y el pago de sus salarios. “(El cese) se determinó luego de 
que fueran debidamente evaluados y analizados todos los elementos que 
integran el Procedimiento de Investigación Administrativa, los cuales 
confirman que la profesora cometió conductas contrarias a los propósitos y 
fines que persigue esta casa de estudios”, indicó. 
Al respecto, la ahora exdocente indicó, en entrevista radiofónica, que 
buscará un amparo tras su despido. La UNAM no se ha pronunciado 
respecto a la situación de la ministra, luego de que, el pasado lunes, la 
Secretaría de Educación Pública (SEP) le remitiera un oficio en el que le 
informó que carece de facultades para intervenir en el caso en tanto las 
autoridades universitarias no determinen la invalidez del título de Esquivel. 
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Precio de la tortilla, lejos de una baja considerable  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/precio-de-la-tortilla-lejos-de-una-baja-
considerable 
Los precios de las tortillas en el país no bajarán de manera significativa en el 
corto plazo, pues dependen de factores que no dejarán de generarles 
presión, como los costos de fertilizantes, señalaron industriales y 
productores del campo. Además, señalan que la decisión del gobierno de 
imponer un arancel de 50% a las exportaciones de maíz poco hará para 
contener el encarecimiento del kilo de este alimento, que en los últimos tres 
años acumula un alza de 7 pesos. “Querer impedir que con el impuesto a la 
exportación cambie el precio de las tortillas no se podrá, porque el maíz se 
rige por los mercados internacionales y tiene que ver con temas como la 
pandemia y la guerra entre Rusia y Ucrania”, afirmó el presidente del 
Consejo Agropecuario de Nuevo León (CEA-NL), Eladio González. 
Incluso, consideró que, debido a esa variedad de factores, la expectativa de 
una producción récord en Sinaloa no impactará a la baja los precios del 
maíz. A su vez, el presidente del Consejo Nacional de la Tortilla, Homero 
López García, explicó a EL UNIVERSAL que hay insumos y factores que 
influyen en los precios de la tortilla, como que son más costosas las 
refacciones de la maquinaria para producirlas, además de que subió el papel 
grado alimenticio. 
 
Pierden por huachicol 22 mdp diarios  
https://www.reforma.com/pierden-por-huachicol-22-mdp-diarios/ar2538146 
Aún con el despliegue de militares para frenar el huachicol, la ordeña de 
combustible reportó un incremento del 70 por ciento en 2022 respecto del 
año pasado, revelan cifras oficiales de Pemex. De acuerdo con informes de 
la petrolera, en 2021 se robaron un promedio de 3 mil 600 barriles diarios, 
mientras que en 2022 la cifra aumentó a un promedio diario de 6 mil 100 
barriles. Eso equivale a casi un millón de litros de gasolina hurtados que, 
considerando un precio de 23 pesos el litro de Premium, tendría un valor de 
22 millones 307 mil 700 pesos. El reporte del desvío de hidrocarburos que 
Pemex entrega al Gabinete de Seguridad precisa que en los primeros 15 días 
de enero de 2023, el promedio ha sido de 5 mil 500 barriles robados al día.  
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La ordeña se registra principalmente en Hidalgo, Edomex, Puebla, 
Tamaulipas, Veracruz, Guanajuato, Jalisco, Baja California, Nuevo León, 
Michoacán y Tlaxcala, donde los ductos de Pemex tienen más "piquetes". 
 
Simulan otra vez apoyo a Sistema Anticorrupción en CDMX  
https://www.reforma.com/simulan-otra-vez-apoyo-a-sistema-anticorrupcion-en-
cdmx/ar2538228?v=2 
Ciudad de México. - El Sistema Local Anticorrupción de la CDMX seguirá 
existiendo en el papel, pero sin el presupuesto necesario para la operación 
de su Comité de Participación Ciudadana. Los recursos que son asignados 
en el expediente, no han llegado a ser entregados realmente, aseguran 
integrantes del organismo. Y este año, la historia parece repetirse. 
Para el ejercicio 2023, el SLA debería recibir 20 millones de pesos que 
tendrían que ser aportados por dependencias como la Auditoría Superior, la 
Fiscalía General de Justicia y la Secretaría de la Contraloría General. Sin 
embargo, el Presupuesto de Egresos no definió cómo se debe realizar este 
traslado de recursos. El vacío ocurrió también en 2021 y 2022 y sus 
consecuencias ya son palpables. De acuerdo con la Constitución local, el 
Comité Coordinador del organismo deberá crear mecanismos de 
participación ciudadana, dar seguimiento a las denuncias recibidas en una 
plataforma digital y sesionar cada tres meses. Sin embargo, su última 
reunión ocurrió el 28 de junio del año pasado, además de que hasta el 
momento no ha sido generada ni una sola resolución por algún caso. 
 
En Perú, van 51 muertes durante protestas; CIDH pide 
investigación balística  
https://www.milenio.com/internacional/peru-51-muertes-manifestaciones-cidh-pide-
investigacion 
Tras 51 muertes durante las manifestaciones, la Comisión Interamericana de 
Derechos Humanos (CIDH) instó al gobierno de Perú a realizar una 
investigación imparcial de las balas que impactaron a por lo menos algunas 
de las 50 personas que murieron en las manifestaciones violentas en Perú, 
para determinar quién efectuó los disparos.  
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El comisionado Stuardo Ralón, uno de los miembros de la misión que estuvo 
recientemente en Perú, dijo que la CIDH ya está investigando denuncias de 
violencia de las fuerzas de seguridad que recibió por parte de familiares de 
manifestantes. “De estas denuncias que se han recibido serán 
fundamentales las investigaciones balísticas que se tienen que realizar para 
establecer las armas” que efectuaron los disparos, expresó Ralón. 
Ralón efectuó su pedido durante una sesión ordinaria del Consejo 
Permanente de la Organización de Estados Americanos (OEA) en la que él 
mismo y varios de los países miembros condenaron la violencia. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/marcelo-y-adan-en-
territorio-de-claudia 
Mañana, el presidente Andrés Manuel López Obrador encabezará la reunión 
del Gabinete de Seguridad en el Antiguo Palacio del Ayuntamiento de la 
Ciudad de México, junto con la jefa de Gobierno. En la sesión, nos dicen, se 
hará una evaluación de la estrategia de seguridad capitalina y el análisis de 
los primeros resultados del despliegue de la Guardia Nacional en el Metro, 
tras la tragedia y los “casos atípicos” de fallas registradas en las últimas 
semanas. Nos recuerdan que por lo menos en privado estarán las tres 
“corcholatas presidenciales”: Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán 
Augusto López, pero en público solo la mandataria capitalina, por ser la 
anfitriona, tiene garantizada su participación. Será que buscarán nivelar el 
piso invitando a la conferencia al canciller Ebrard y al secretario López. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-01-19/op241856 
AL MORENISTA Ricardo Monreal se le atragantó el pan de elote con crema 
catalana cuando le reclamaron ayer haber dejado pasar en el Senado el 
llamado "Plan B" de la reforma electoral. 
EL HECHO ocurrió en la comida del Consejo Nacional de Coparmex, a la que 
el morenista acudió como invitado principal. Ahí le hicieron el reclamo de 
que, si bien votó en contra de la iniciativa presidencial, no operó lo suficiente 
para frenar ese atropello a las reglas democráticas. La respuesta de Monreal 
causó sorpresa, pues dijo que enfrentó la presión directamente del 
secretario de Gobernación y que no podía arrastrar a sus compañeros de 
bancada al infierno de la 4T, por lo que decidió dejarlos en el purgatorio 
votando a favor. 
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QUIENES asistieron al encuentro dicen que, al final, Ricardo Monreal salió 
con un balance muy positivo, pues demostró que conoce y se interesa por 
los temas empresariales, pero sobre todo porque es de las pocas voces en 
Morena que hablan de reconciliación y no sólo de confrontación. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1622 
Que la Secretaría de Relaciones Exteriores confirmó que Marcelo Ebrard 
será quien asista la próxima semana a la Cumbre de Jefes de Estado y de 
Gobierno de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños, que 
se realizará en Buenos Aires, en representación del presidente Andrés 
Manuel López Obrador. En otro cuartel corcholata, más tardó Morena en 
considerar a Ricardo Monreal Ávila entre los presidenciables que la 
organización Juventud Real en convocar a una rueda de prensa para 
presentar su estructura nacional de apoyo al líder de la mayoría en el Senado 
rumbo a la contienda de 2024. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El plagio y la maroma histórica del obradorato  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-plagio-y-la-maroma-
historica-del-obradorato 
Primer acto 
Es un montaje. Es politiquería. Prefiero equivocarme con la ministra que 
darle la razón a los intelectuales, dijo el Presidente. Aunque sea verdad, no 
lo creo, dijo un propagandista del régimen. Es “totalmente falso”, dijo la 
ministra. Es un complot de los conservadores porque quieren desprestigiar 
a una mujer que cree en la transformación, dijo el Presidente. Todo es una 
mentira y se va a demostrar. Es un linchamiento mediático. Es un ataque 
misógino. Es parte del odio dirigido a AMLO. Sheridan “le ha hecho mucho 
daño a México”. Loret es peor. 
Segundo acto 
Bueno, sí hubo un plagio, pero yo no plagié. Yo no copié, me copiaron. “No 
tengo nada que ocultar”. La ministra escribió la tesis antes, pero la presentó 
después. Es que son muchas tesis copiadas. Bueno, sí copió, pero poquito. 
La escribió en 1985, pero tiene citas de 1987. Siempre sí la escribió toda en 
1985 y su asesora la compartió. La culpa es de la asesora de tesis. Que las 
autoridades académicas investiguen y se pronuncien. 
 
Mario Maldonado 
El Waterloo de la secretaria Rocío Nahle  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-waterloo-de-la-secretaria-
rocio-nahle 
El tiempo se agota para Rocío Nahle. A menos de un año del momento en 
que deba oficializar sus aspiraciones a la gubernatura de Veracruz, su 
trampolín electoral se ha convertido en su Waterloo. Sus correligionarios 
confirman que el proyecto de construcción de la refinería Dos Bocas es un 
desastre, lo cual no sólo amenaza con marginarla de la carrera, sino que la 
obliga a buscar cualquier tipo de fuero para evitar que las responsabilidades 
administrativas se conviertan en problemas de tipo penal.  
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Frente al incumplimiento en tiempos y presupuestos de la refinería, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador y la actual secretaria de Energía 
ven señalamientos de omisiones o irregularidades por parte de autoridades 
hacendarias, además de reclamos por falta de coordinación con 
proveedores y encargados de la construcción. Por si fuera poco, afrontan las 
críticas y la guerra sucia de algunos veracruzanos que integran su propio 
“movimiento”, quienes también tienen la mira puesta en el próximo proceso 
electoral. 
 
Salvador García Soto 
¿Derecho a la vida del Chapo?, ¿y sus miles de víctimas, 
presidente?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/derecho-la-vida-del-chapo-
y-sus-miles-de-victimas-presidente 
Nadie sabe a ciencia cierta a cuántos seres humanos asesinó, torturó, mutiló 
y desapareció violentamente Joaquín “El Chapo” Guzmán, personalmente o 
a través de sus sicarios, en su larga carrera criminal antes de ser extraditado 
y sentenciado a cadena perpetua en Estados Unidos. Los cálculos de los 
fiscales estadunidenses que lo acusaron ante la Corte Federal de Brooklyn, 
con base en las declaraciones de 56 testigos, videos, fotografías y mensajes 
de texto interceptados, llegaron a hablar de 70 mil asesinatos violentos 
ordenados y cometidos por el narcotraficante mexicano, descrito como 
“sanguinario y violento” por sus propios sicarios que testificaron en su 
contra. Secuestros, asesinatos, decapitaciones contadas por miles a cargo 
de los escuadrones de la muerte que comandaba El Chapo.. 
 
Héctor de Mauleón 
La derrota que marcó el sexenio de AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/la-derrota-que-marco-el-
sexenio-de-amlo 
En medio de una euforia triunfalista nunca antes vista, el 18 de enero de 2019 
el país se convulsionó con imágenes que procedían de un pequeño pueblo 
en el estado de Hidalgo: gente corriendo en la oscuridad convertida en piras 
humanas; gente quemándose viva, y gritando: “¡Ayúdenme, güey, me 
muero!”.  
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Habían picado un tramo del ducto Tuxpan-Tula, a la altura de Tlahuelilpan. 
Un testigo declaró a EL UNIVERSAL que la gente del poblado llevaba varios 
días sin poder llenar sus tanques de combustible.  
Aunque en Tlahuelilpan la ordeña de ductos era práctica común entre 
grupos delictivos al menos desde 2017 –el año del llamado “gasolinazo” –, en 
aquella ocasión una buena parte de los habitantes de la comunidad se 
acercó al campo de San Primitivo para llenar autos y camionetas con 
bidones, cubetas y todo tipo de recipientes.  
La reportera Jocelyn Sánchez relató cómo la gente se mojaba bajo el chorro 
del combustible “y les parecía gracioso”. Ejército y Policía Federal se 
acercaron: “Hey, señores, aléjense, les va a hacer daño respirar tanto eso”. 
 
Sergio Sarmiento 
Salud como en Suiza  
https://www.reforma.com/salud-como-en-suiza-2023-01-19/op241858 
"Vamos a tener un sistema de salud como el que tienen en Dinamarca, 
como el que tienen en Canadá, porque no es un problema de presupuesto, 
es un problema de corrupción". Andrés Manuel López Obrador, 2019 
DAVOS.- Un resbalón en una calle cubierta de hielo el domingo por la noche 
cambió de manera radical mis planes de trabajo en el Foro Económico 
Mundial. El golpe, al que en un principio no presté mucha atención, terminó 
por provocarme un agudo dolor e impedirme caminar. El lunes en la 
mañana tuve que ser trasladado en ambulancia a un hospital en Schiers, en 
el cantón suizo de los Grisones. Este accidente me ha impedido asistir 
personalmente a las presentaciones en el Centro de Congresos de Davos y 
a las reuniones privadas que tenía agendadas, como una cena con el 
secretario general de las Naciones Unidas, António Guterres, aunque los 
servicios del Foro me han permitido ver las presentaciones públicas de 
manera remota. La caída, sin embargo, me dio una oportunidad inesperada: 
conocer de primera mano el sistema de salud de Suiza. 
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Carlos Marín 
GN en el Metro: un ridículo tras otro  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/gn-en-el-metro-un-
ridiculo-tras-otro 
No es la primera vez, pero ayer, con todo y seis mil soldados de la Guardia 
Nacional, amaneció grafiteado un vagón del Metro en la estación 
Cuauhtémoc de la Línea Uno. En los días previos habían sido detenidas (y 
no todas consignadas) seis personas, algunas de las cuales sortearán su 
proceso en libertad, acusadas de “ataque a las vías de comunicación”. 
Se trata de tres mujeres y tres hombres: 
Una de las “saboteadoras” es identificada por la Fiscalía como Viviana N, 
capturada por dejar caer a las vías (parece no haber video, se ignora si 
voluntaria o involuntariamente) unas aspas de plástico dizque provocando 
un corte de energía (el material no es conductor de electricidad); otra señora 
por una bufanda y una más por una lata de refresco. 
También fueron aprehendidos, esposados y liberados Cristhian M, Iván G y 
José B por “arrojar” teléfonos celulares. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Volando bajo en los tiempos de la 4T  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/volando-bajo-en-los-
tiempos-de-la-4t 
Los faros son luz y guía en las tormentas. Y los quieren apagar. Florestán 
Efectivamente, el sector aeronáutico anda volando bajo en los tiempos de 
la 4T. Todo comenzó, aunque se moleste el Presidente, con la cancelación 
del aeropuerto de Texcoco del que se pasó al nacimiento del AIFA, que 
inauguró el 21 de marzo del año pasado sin que todavía emprenda el vuelo 
bien a bien, a pesar del recorte de cien vuelos diarios en el AICM para 
pasarlos a su terminal favorita. Pero el eje central de la crisis de esta 
actividad es la descalificación que dictó la Agencia Federal de Aviación del 
gobierno de Estados Unidos, FAA por sus siglas en inglés, al gobierno de 
México, que creo no le han explicado al Presidente. 
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Enrique Quintana 
Dos retos: uno para la Alianza y otro para Morena 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/01/19/dos-retos-uno-
para-la-alianza-y-otro-para-morena/ 
El presidente López Obrador les ha dicho a sus colaboradores más cercanos 
que Morena y su movimiento tienen ventajas muy claras respecto a la 
oposición en cuanto a la selección de su próximo candidato o candidata a la 
Presidencia de la República. La primera es que los aspirantes ya están 
definidos y en la palestra. Son tres o cuatro nombres, según si se quiere 
incluir a Ricardo Monreal en esa lista. Él a veces no lo hace, pero ya aceptó 
que lo hiciera el presidente de Morena. Y aunque dice que podrían sumarse 
los que quisieran, la realidad es que ya no hay más. 
Lo segundo es que ya está definido el método a través del cual se va a definir 
al aspirante presidencial: las encuestas. Y a quien no le guste el 
procedimiento, es libre de seguir o no. 
Esta circunstancia la contrasta con lo que pasa en la oposición, en donde la 
lista de aspirantes es larguísima y en donde no hay claridad respecto a la 
forma en la que habrá de elegirse al candidato que encabece la Alianza. 
 
Raymundo Riva Palacio 
García Luna y las razones de Estado  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/01/19/garcia-luna-y-
las-razones-de-estado/ 
El juicio de Genaro García Luna, secretario de Seguridad Pública en el 
gobierno de Felipe Calderón, se ha vuelto un asunto de Estado para el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Quiere que en la opinión pública 
mexicana no haya tema más importante que el juicio que apenas comienza, 
y que la Corte del Distrito Este en Brooklyn lo encuentre culpable de 
colaborar con el Cártel de Sinaloa. López Obrador está comprometiendo 
cosas impensables, en una clara necesidad política para cobrarle a Calderón 
la factura por haberlo derrotado en las elecciones presidenciales en 2006, y 
darle un motivo para perseguirlo penalmente. No hay semana donde no se 
refiera a los dos, y acuse a García Luna de corrupción, usándolo como 
símbolo y esencia de aquel sexenio. 
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Darío Celis 
Todo sea por la tortilla… y las elecciones  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2023/01/19/todo-sea-por-la-tortilla-y-
las-elecciones/ 
EL ARANCEL DE 50% a la exportación de maíz blanco tendrá un efecto 
antiinflacionario en el precio de la tortilla y sí nos va a meter en problemas 
con Estados Unidos porque se viola el T-MEC. 
En la antesala del proceso electoral del 2024, el gobierno de la 4T da un 
manejo político a la inflación, al prohibir la exportación de maíz blanco y 
busca congelar el precio de la tortilla.  
Los productores nacionales de maíz y los industriales de la masa y la tortilla 
consideran que esta decisión del gobierno federal no va a detener la 
inflación porque en el precio de la tortilla influyen costos como refacciones, 
mantenimiento, agua, energía, gas y mano de obra, entre otros. 
Especialistas de la industria indican que en octubre el precio de maíz en la 
CdMx era de 9 mil 300 pesos pesos por tonelada métrica y en la primera 
quincena de este año estaba en 8 mil 600 pesos. En las tiendas de 
autoservicio no bajó el precio de la tortilla por el precio del maíz. 
La Secretaría de Agricultura, que comanda Víctor Manuel Villalobos, informa 
que México exportó 238 mil toneladas de maíz blanco entre enero y octubre 
del 2022 e importó 614 mil en ese mismo lapso. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/19/opinion/008o1pol 
El pasado domingo, luego de que salieron de una asamblea en el auditorio 
comunal del municipio michoacano de Aquila, se produjo la desaparición 
forzada del abogado especialista en derechos humanos Ricardo Arturo 
Lagunes Gasca y el profesor Antonio Díaz Valencia, líder de la comunidad 
indígena del citado municipio. El vehículo en que viajaban rumbo a Colima 
fue encontrado con impactos de bala, pero sin los ocupantes. 
En Aquila se desarrolla una batalla contra empresas mineras cuya actividad 
resulta lesiva para el interés colectivo y, como en muchos puntos del país, 
grupos criminales suelen ser usados para amenazar, golpear, secuestrar y 
asesinar a dirigentes sociales.  
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El abogado Lagunes Gasca tiene una larga trayectoria en la defensa de 
derechos colectivos y de tierras ejidales y comunales frente a 
megaproyectos, despojos y violaciones de derechos humanos, y el 
comunero Díaz Valencia es candidato a la presidencia del comisariado ejidal 
de Aquila y defensor del medio ambiente (datos tomados del comunicado 
que reproduce Desinformémonos, https://bit.ly/3kvnekI). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2023/01/19/opinion/006o1eco 
El presidente Andrés Manuel López Obrador planteó las rutas que podría 
tener el juicio de Genaro García Luna. En primer lugar, podría ser que sea 
declarado inocente; en segundo lugar, encontrado culpable, pero Felipe 
Calderón no estuvo involucrado y no se enteró; en tercer lugar, que el ex 
presidente panista sabía sobre los actos de corrupción y los crímenes del ex 
secretario. En realidad, la primera opción debería descartarse ante el 
cúmulo de evidencias que han reunido las autoridades de Estados Unidos. 
Andrés Manuel cuestionó que el ex secretario de Seguridad haya 
acumulado una gran cantidad de propiedades y bienes en poco tiempo, el 
cual debería ser reintegrado a México. Ayer continuó el proceso de selección 
del jurado. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

A través del diálogo se materializa el Plan de Justicia Wixárika, 
Na´ayeri, O´dam y Meshikan  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/a-traves-del-dialogo-se-materializa-el-plan-de-justicia-
wixarika-na-ayeri-o-dam-y-meshikan-324032 
Durango. - Para materializar el Plan de Justicia de los Pueblos Wixárika, 
Na´ayeri, O´dam – Au´dam y Meshikan, representantes del Gobierno de 
México, del estado y autoridades tradicionales, instalaron mesas de diálogo 
bajo los temas de Lugares Sagrados, Cultura e Identidad; Tierra, Territorio, 
Recursos Naturales y Medio Ambiente; Gobierno Tradicional, Paz y 
Seguridad, así como Bienestar Común.  
Al inaugurar los trabajos el director general del Instituto Nacional de los 
Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes, explicó que, en el tema de 
tierras, territorios y recursos naturales, se ha avanzado en asuntos muy 
específicos y propuso trabajar para lograr la conciliación de los pueblos y 
comunidades, donde haya conflictos o diferendos.  
Citó el pensamiento del presidente Benito Juárez, quien sostuvo que, nada 
por la fuerza, todo por la razón y el derecho:  
“Tenemos que avanzar por la vía del diálogo y la construcción de acuerdos, 
esto es de la mayor importancia, no debemos caer en la confrontación entre 
hermanos, tenemos que reconciliarnos”. 
Participaron en los trabajos la titular del INPI y de Bienestar en Durango, 
Olga Santillán Rodríguez e Iván Ramírez Maldonado, respectivamente; el 
director general del centro SICT de la entidad, Ángel Sergio Devora, así como 
el coronel de infantería diplomado del Estado Mayor, Edgar Antonio Toledo, 
jefe de la Décima Zona Militar, entre otros. Del mismo modo, representantes 
de las Secretarías de Hacienda y Crédito Público (SHCP), de la Defensa 
Nacional (SEDENA), Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT), 
Medio Ambiente y Recursos Naturales (SEMARNAT), Bienestar, Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (SEDATU) y Agricultura y Desarrollo Rural 
(SADER). Además, de las Comisiones Nacional del Agua (CONAGUA) y 
Federal de Electricidad (CFE); de los Institutos Mexicano del Seguro Social 
(IMSS), Nacional de Antropología e Historia (INAH), Bellas Artes y Literatura  
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(INBAL) y de Lenguas Indígenas (INALI); de la Procuraduría Agraria (PA) y 
el Registro Agrario Nacional (RAN), así como las Comisiones Nacionales de 
Áreas Naturales Protegidas (CONAMP) y Forestal (CONAMP), entre otras. 
(Información disponible en 3 portales distintos) 
 
Fortalece Procuraduría Agraria espacios de regularización de 
núcleos agrarios  
https://www.zunoticia.com/noticias-de-hidalgo/2023/01/18/fortalece-procuraduria-agraria-
espacios-de-regularizacion-de-nucleos-agrarios/ 
Hidalgo. - El residente de la Procuraduría Agraria en Huejutla, Octavio 
Juárez Castillo, confirmó que, con el objetivo de dar cumplimiento, otorgar 
certeza jurídica y seguridad documental a los núcleos agrarios sin 
regularizar, mediante la certificación de la propiedad rural, al momento se 
aplica el Programa de Regularización y Registro de Actos Jurídicos Agrarios 
(RRAJA) que es el ordenamiento y certificación territorial más importante 
del sector agrario en México. Señaló que, en este programa se tienen 
diversas modalidades, como es la certificación de los núcleos agrarios desde 
un principio y que no se han tocado para el proceso de certificación; en 
donde se mide el área de uso común, de la parcelada y del asentamiento 
humano. Además de la certificación de ejidos y que en este caso se les llama 
como certificación de suplementos o complementos, en la mayoría se hace 
cuando se tienen áreas pendientes al interior de la zona urbana o el área 
parcelada. Abunda que, en este año, en lo que corresponde a la residencia 
de la Procuraduría Agraria en Huejutla, se tienen 4 núcleos por certificación, 
entre los que se cuenta a Oxeloco en Yahualica, Peyula en Tlanchinol y 
Acuimantla de Tepehuacán de Guerrero. 
 
Analizan reforma de la Ley Agraria  
https://periodicolavoz.com.mx/coahuila/monclova/analizan-reforma-de-la-ley-
agraria/251465 
Coahuila. - La directora de Fomento Agropecuario en Monclova, Nataly 
Campos, informó que mañana viernes 20 de enero, los directores de 
fomento agropecuario de todo el Estado, se reunirán en Saltillo para recibir 
información sobre las modificaciones que trae la nueva Ley Agraria. 
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La reunión de los funcionarios estatales, federales y municipales, que tienen 
que ver con el área de fomento agropecuario, será en el edificio del Registro 
Agrario Nacional, y tendrá como objetivo capacitarlos en torno a las nuevas 
disposiciones para que, a su vez, los funcionarios aterricen esta información 
a los habitantes de las comunidades rurales. El propósito es que conozcan 
los nuevos estatutos y la amanera en que se debe abordar esta Ley Agraria, 
para que no sea confusa la información; sobre el porqué se tiene que hacer 
llegar esta información a los ejidatarios, dijo que muchos de ellos tienen 
asuntos pendientes con la Procuraduría Agraria. 
Estos pendientes tienen que ver con la apertura de los sobres sucesorios, es 
decir definir sobre la propiedad de las tierras que, por alguna razón, los 
propietarios al morir dejaron en cierta forma intestados, por lo que se busca 
solucionar este tipo de situaciones para evitar que en un futuro se puedan 
registrar problemas entre los propios familiares. 
 
¡Piden cordura y civilidad! Se preparan para elección en el ejido 
Guasave; hay tres planillas  
https://lineadirectaportal.com/sinaloa/piden-cordura-y-civilidad-se-preparan-para-
eleccion-en-el-ejido-guasave-hay-tres-planillas-2023-01-18__737020 
Sinaloa, Guasave. - Que acudan con cordura y civilidad a la asamblea de 
elección el próximo 19 de febrero, es el llamado que hace Tomás Acosta 
Velázquez, a los ejidatarios del ejido Guasave, quien dijo que de momento 
no se han presentado conflictos entre las tres planillas que buscan la 
dirigencia. El presidente del comisariado ejidal destacó que, a fin de evitar 
problemas, se ha considerado realizar la asamblea en una sede alterna, 
como lo es el STASHAG, donde ingresarán por pequeños grupos de 
ejidatarios a emitir su voto. “Precisamente por eso es que lo estamos 
haciendo allá, porque nos sentimos más protegidos, porque está 
completamente cerrado, va a haber un solo acceso y el proceso se va a llevar 
agarrado de la mano con la Procuraduría Agraria; es la invitación que 
siempre les haré a los ejidatarios, los ejidatarios merecen la tranquilidad en 
el ejido, ya basta de conflictos”, señaló.  
De momento, se tienen tres planillas registradas que son encabezadas por 
Antonio Ruiz Pardini, quien va por la planilla verde; Socorro Espinoza, por la  
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planilla amarilla; y Juan Manuel Rosas, por la de color rojo, dejando además 
abierta la posibilidad de que si surge algún otro interesado pueda participar 
por una cuarta planilla que sería de color blanco. 
 
Sedatu e Inmujeres apoyarán a 8 mil mujeres agrarias para 
garantizar certeza jurídica de sus tierras  
https://www.masnoticias.mx/sedatu-e-inmujeres-apoyaran-a-8-mil-mujeres-agrarias-para-
garantizar-certeza-juridica-de-sus-tierras/ 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu) y el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) apoyarán este año 
a 8 mil mujeres agrarias -a través de la estrategia de ‘Mujeres por el acceso 
a la tierra’- para tener certeza jurídica sobre su patrimonio y disminuir la 
brecha de desigualdad de género, prioritariamente en núcleos de alta y 
muy alta marginación con población indígena. Así lo informó el titular de la 
Sedatu, Román Meyer Falcón, al detallar que este año se destinarán 5 
millones de pesos a la estrategia y se mantendrá la coordinación de 
acciones en favor de las mujeres agrarias, a través del Registro Agrario 
Nacional (RAN), la Procuraduría Agraria (PA) e Inmujeres.  
“Este gobierno tiene como prioridad la atención de los grupos más 
vulnerables y desprotegidos, incluidas las mujeres rurales. Coordinaremos 
acciones en los estados que registran mayor rezago para garantizar a más 
mujeres la titularidad de sus derechos agrarios”, dijo. Por su parte, la 
directora de Proyectos Estratégicos y responsable de la Unidad de Género 
de la Sedatu, Mabel Almaguer Torres, recordó que la estrategia ‘Mujeres por 
el acceso a la tierra’ consiste en el acompañamiento jurídico y económico 
en juicios sucesorios testamentarios en favor de las mujeres. 
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DOF: 19/01/2023  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5677414&fecha=19/01/2023#gsc.tab=0 
CONVENIO Marco de Coordinación para la distribución y ejercicio de 
subsidios del Programa de Mejoramiento Urbano de la Vertiente Obras 
Comunitarias correspondiente al ejercicio fiscal 2022, que celebran la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, el Estado de Oaxaca y 
los municipios de Matías Romero Avendaño, San Juan Guichicovi y Salina 
Cruz. 
 
Piden Sedatu y Comunicaciones voluntad política en la 
construcción de la Estrategia Nacional de Movilidad y 
Seguridad Vial  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/primer-foro-para-la-construccion-conjunta-de-la-
estrategia-nacional-de-movilidad-y-seguridad-vial-enamov-324059 
Nuevo León, Monterrey. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu) y la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT) manifestaron que se requiere de voluntad política para la 
construcción de la Estrategia Nacional de Movilidad y Seguridad Vial 
(Enamov), la cual busca garantizar el derecho constitucional a una 
movilidad segura, sustentable y equitativa.  
Al instalar el primer foro para la construcción conjunta de la Enamov, el 
secretario Meyer Falcón, quien también es presidente del Sistema Nacional 
de Movilidad y Seguridad Vial (SNMySV), destacó que la movilidad está 
estrechamente vinculada con la planeación urbana y para lograr avances en 
el corto y mediano plazo se requieren acuerdos políticos entre los gobiernos 
locales y estatales de todas las entidades del país.  
“El punto central de estos trabajos y del cumplimiento de la ley es reducir 
muertes, salvar vidas y esto se vincula de forma directa con la planeación 
urbana; veamos pues a la planeación como un mecanismo para resolver las 
diferencias políticas y avanzar en dar soluciones a los problemas de 
movilidad y desarrollo urbano en México”, apuntó el funcionario. 
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Atiende Sedatu problemáticas sociales y territoriales a través 
de la planeación urbana  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/atiende-sedatu-problematicas-sociales-y-territoriales-
a-traves-de-la-planeacion-urbana 
Nuevo León, Monterrey. - El titular de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, informó que la 
dependencia a su cargo atiende las problemáticas sociales y territoriales a 
través de la planeación urbana y la arquitectura social en los municipios que 
registran mayor rezago en el país. “En cuatro años hemos intervenido 135 
municipios en 25 estados con una inversión de más de 40 mil millones de 
pesos (mdp)”, reportó el funcionario ante académicos y estudiantes de la 
Universidad Metropolitana de Monterrey (UMM). 
Meyer Falcón detalló que mediante el Programa de Mejoramiento Urbano 
(PMU) se han realizado 931 obras, generado más de 370 mil empleos 
directos y se han entregado más de 250 mil apoyos a las familias para 
adquirir, mejorar o ampliar su vivienda.  
Durante su ponencia mencionó que, para enfrentar las desigualdades, así 
como promover el bienestar de los habitantes de las zonas urbanas y rurales, 
las acciones se basan en cuatro principales ejes: ordenamiento territorial, 
vivienda, desarrollo urbano y desarrollo agrario.  
 
Se requiere voluntad política en materia de planeación y 
movilidad: titular de la Sedatu  
https://www.milenio.com/sociedad/planeacion-movilidad-requieren-voluntad-politica-
sedatu 
Nuevo León, Monterrey. - Al presidir el Primer Foro Regional para la 
Construcción Conjunta de la Estrategia Nacional de Movilidad y Seguridad 
Vial, en Nuevo León, Román Meyer Falcón, secretario de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), pidió a las diferentes autoridades estatales y 
federales "voluntad política" para presentar proyectos a mediados de este 
año que ayuden a mejorar la movilidad y planeación urbana. 
El funcionario federal admitió que hay una carencia de planeación a nivel 
nacional sobre la movilidad y lo que se requiere es esa voluntad política para 
que se dé cumplimiento a la reforma constitucional en el artículo cuarto,  
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que pide a las autoridades mejorar las condiciones de movilidad y 
planeación para incrementar la calidad de vida de los mexicanos y reducir 
las muertes por accidentes viales. 
 
Va Sedatu por una estrategia para seguridad vial  
https://www.reforma.com/va-sedatu-por-una-estrategia-para-seguridad-vial/ar2537771 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) inició en Monterrey el primero de sus cuatro foros planeados para 
diseñar la Estrategia Nacional de Movilidad y Seguridad Vial (Enamov), con 
la que pretende prevenir y reducir las 16 mil muertes anuales en el País por 
accidentes carreteros. Con esa cifra, México es el séptimo lugar a nivel 
mundial y el tercero en Latinoamérica en muertes por siniestros viales, por 
lo cual es una prioridad en la política pública tanto por las muertes, como 
porque representa pérdidas económicas del 2 por ciento del Producto 
Interno Bruto, reconoció el coordinador general de Desarrollo 
Metropolitano y Movilidad de la Sedatu, Álvaro Lomelí Covarrubias. 
Lomelí también lamentó que el 74 por ciento del presupuesto nacional 
destinado a la movilidad está destinado a la movilidad de vehículos y sólo el 
21 por ciento a la movilidad sustentable.  
El primer foro sobre movilidad y seguridad vial fue inaugurado en la 
Universidad Nacional Autónoma de Nuevo León y es el primero de cuatro 
planeados por la Sedatu, partir de la Ley General de Movilidad y Seguridad 
Vial promulgada el 17 de mayo de 2022 y que prevé la Estrategia 2023 -2040, 
la cual deberá presentarse en mayo. 
 
Rezaga el TUA de la capital 12 conflictos agrarios de la Montaña; 
no hay magistrado, denuncian  
https://suracapulco.mx/impreso/2/rezaga-el-tua-de-la-capital-12-conflictos-agrarios-de-la-
montana-no-hay-magistrado-denuncian/ 
Guerrero. - Debido a la falta de magistrado desde mayo pasado en el 
Tribunal Unitario Agrario número 12 (TUA-12) de Chilpancingo, hay por lo 
menos 12 conflictos agrarios de la región de la Montaña que están en espera 
de que se dicte sentencia. Entre ellos está el que se dirime entre 
Meatlatónoc y Jicayán de Tovar, municipio de Tlacoachistlahuaca, declaró 
por teléfono el asesor del núcleo agrario de Metlatónoc, Felipe Ortiz  
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Montealegre. Denunció que de acuerdo al personal del TUA, el 
nombramiento del magistrado no se ha dado por la “política de austeridad” 
del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, quien cree 
que con el personal que hay es suficiente para sacar los asuntos, pero 
aseguró que hay mucho rezago de expedientes. 
“Hay mucho rezago en la atención y solución de las sentencias. Hay asuntos 
que tienen más de un año que están listos para que se emita sentencia, pero 
no se resuelven bajo el argumento de que no hay magistrados desde mayo 
del año pasado”, se quejó el también ex alcalde de Metlatónoc. 
 
Devuelve AMLO al Congreso y pide desechar reforma a Ley de 
Tribunales Agrarios  
https://www.jornada.com.mx/notas/2023/01/18/politica/devuelve-amlo-al-congreso-y-pide-
desechar-reforma-a-ley-de-tribunales-agrarios/?from=page&block=politica&opt=articlelink 
El presidente Andrés Manuel López Obrador devolvió al Congreso y pidió 
desechar en su totalidad, una reforma a la Ley Orgánica de los Tribunales 
Agrarios, que incluye como requisito para ser magistrado, comprobar 
experiencia profesional de cinco años en materia agraria y obliga al 
Ejecutivo a justificar la idoneidad de candidatos a magistrados. 
Conforme al artículo 72 de la Constitución, apartado B, el Ejecutivo puede 
realizar observaciones, en todo o en parte, de una reforma aprobada por el 
Congreso, y el apartado C prevé que, cuando un proyecto de ley o decreto 
sea devuelto por el Presidente, será regresado a la cámara de origen –en 
este caso el Senado-, donde deberá ser discutido nuevamente, pero solo 
será aprobado si se confirma con el voto de las dos terceras partes de los 
legisladores presentes y ratificado por la otra cámara. 
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